

令和7年5月竜王町定例教育委員会会議録

開催日時 令和7年5月30日(金) 午前10時57分～午後0時46分
開催場所 竜王町総合庁舎 2階 205会議室
出席者 教 育 長 甲 津 和 寿
委 員 谷 康 夫
委 員 川 部 由 紀 子
委 員 櫻 井 絵 里 子
委 員 中 島 薫
事 務 局 森岡教育次長、沖教育総務課長、山中学校教育課長、山中生涯学習課長、村地公民館長
奥教育総務課長補佐兼教育総務係長
開会時刻 午前10時57分
閉会時刻 午後 0時06分

会議日程 以下のとおり

日程第 1 報第20号 滋賀県教科用図書第3採択地区協議会規約について

- 日程第 2 そ の 他
- 1) 令和7年度竜王町教育委員会の権限に属する事務の管理および執行状況の点検・評価について
 - 2) 下校時の熱中症対策に係る要望について
 - 3) 国スポリハーサル大会の実施について
 - 4) 竜王町公民館排煙設備修繕工事の完了について
 - 5) 連絡事項

議事要旨 以下のとおり

【会議の内容】

沖教育総務課長 只今から5月の定例教育委員会を開催いたします。
町民憲章の唱和をしたいと思いますので、皆さんご起立をお願いいたします。
前文は、私が読み上げますので1つから皆さんご唱和をお願いいたします。
(町民憲章唱和)

それでは、開会にあたりまして教育長からあいさつをお願いします。

甲津教育長 皆さん、こんにちは。
早いもので5月も30日になりました。
おかげさまで、今日まで事故や大きな問題がなく順調に過ごせています。
昨今、当たり前が当たり前にならないことが多々あります。
そういった中で、学校園、家庭、地域の連携した取組が計画どおりに教育活動、保育活動が進められていることは本当に有り難いことだと感じています。

全国に目を向けますと、下校中の子どもたちの列に車が突っ込むという事故が多発したり、突然の学校への侵入者があったり、理科の実験中の事故や熱中症での救急搬送など心配なことが起こっています。

改めて「安全第一」を一丁目一番地であるということを教職員の全員研修会でもお話をさせていただいています。

明後日からは、6月ということで、梅雨のシーズンがやってきます。

蒸し暑い日、厳しい暑さの日もあり子どもたち、教職員の皆さんには、健康管理、安全にはくれぐれも気を付けてもらうよう声をかけています。

5月25日には、町公民館で竜王町町制施行70周年記念式典が開催され、委員の皆さんもご出席いただき、ありがとうございます。

厳粛な中にも温かみのある竜王町らしい式典だったとの声をいただいています。

また、第2部には記念音楽祭が開催され、演奏、合唱、ダンスで大いに盛り上がりました。

閉式の挨拶では、この記念式典を節目に、竜王町がさらに発展し80周年、90周年、そして100周年を迎えられますよう町民の皆さんと力を合わせて精一杯、頑張っ

てまいりたいと申し上げたところです。話は変わりますが、5月13日と14日に東京の銀座ブロッサム中央会館で開催された第67回全国町村教育長会定期総会の研究大会の場で竜王町の取組を発表しました。

発表が終わってから、参加されていた重田県議会議員から「具体的でとても分かりやすい発表だった」という声や、6町の教育長の皆さんからは、「結果が出ているということは何より大きい」「取組の方向性と共に結果を示していくことで、議員の皆さんにも理解してもらえらるだろう」「頑張っているという説明だけではなく、どういった成果があるのかということの説明することが大切である」「数字で示していくことが大切である」「エビデンスを示していくことが大事である」といった感想や意見をいただきました。

自身にとっては、これまでの取組や自分の考えをまとめるよい機会になりました。

この取組を県内はもとより全国へ広げる機会になればと思います。

いよいよ、来週末は、国スポスポーツクライミング競技のリハーサル大会が行われます。6月7日、8日がリハーサル大会です。

皆様にも2日間のどこかで様子を見ていただければと思います。

沖教育総務課長
甲津教育長

それでは、提案事項に入りたいと思います。教育長で進行をお願いします。

日程第1 報第20号 滋賀県教科用図書第3採択地区協議会規約について山中学校教育課長から説明をお願いします。

山中学校教育課長
甲津教育長

(報第20号について説明)

昨年度は、教科書採択について半日以上かけて中学校の教科書を見ていただき、採択しましたが、今年度は、特別支援の教科書を見ていただくこととなります。8月22日の定例教育委員会での採択に向けて準備していきたいと思

つづきまして、日程第2 1) 令和7年度竜王町教育委員会の権限に属する事務の管理および執行状況の点検・評価について森岡次長から説明をお願いします。

森岡教育次長

(説明)

甲津教育長

説明のあったように1次評価の整理をしながら外部の評価委員による評価(2次評価)をお示しのスケジュールで行っていく予定です。

つづきまして、2) 下校時の熱中症対策に係る要望について沖教育総務課長から説明をお願いします。

沖教育総務課長

(説明)

甲津教育長

只今、説明がありましたが以前からこのような話がありました。しかし、今年度は、要望書の提出がありました。5月末頃には、回答していきたいと思います。

すぐできることもあります。全町的に見直ししながら考えていくことがあります。

要望があったから、一部だけ対応するというのではなく、竜王小学校区、西小学校区があるため、全町的に丁寧に考えてまいります。

また、待ったなしの部分もありますのでできることは、しっかり対応していきたいと思います。

路線バスに安全安心に乗ってもらったりチョイソコリゅうおうを活用してもらったりということで、対応をしていきたいと考えています。

委員の皆さんから何かご意見等はございますか。

櫻井委員

この問題は、熱くなる前に回答して対応していく必要があります。

そうすると路線バスの利用になるのではないかと思います。

金銭的な補助については、クリアすべき課題であると思いますが、補助を検討する際には、スクールバスの利用料との兼ね合いに注意しなければならないと思います。

全額補助してほしいなど要望があると思いますが、今スクールバスを使っているところは、利用料金を負担していることを知っていただく必要もあると思います。

西小学校区は要望書が出てきていますが、竜王小学校区の要望は、ありますか。

森岡教育次長

教育委員会としては、聞いていません。しかし、この問題については、竜王町全体の対応を考えていかなければいけないと考えています。

櫻井委員

話を進めると竜王小学校区についても意見が出てくると思います。全町的な視点で考えていく必要があると思います。

甲津教育長

全額補助という話もありますが、通学バスを利用していただいている方には、受益者負担をいただいております。負担も考えていく必要があると思っています。竜王小学校区との兼ね合いもあり、課題はたくさんあります。

中島委員

路線バスの利用ということですが、路線バスのよいところは、立って乗ることができることもあり、1台走らせるとかなり多くの人の移送が可能となります。

しかし、路線バスのダイヤ改正には、かなり時間を要するため要望を返す前に事業者と調整しておく必要があります。そういったことも踏まえて考えなければなりません。

森岡教育次長

委員がおっしゃったようにダイヤ改正は、簡単にできません。また、バスの増便は、難しいと聞いています。ただし、ダイヤ改正については、要望によって融通は利く可能

性があると聞いています。しかしながら、まずは、できることからということで時間を調整するために学校でカリキュラムを変更するなど対応を考えています。

甲津教育長 中島委員の中学校では、通学、暑さ対策として実施されていることはありますか。

中島委員 学校までの通学で路線バスを利用している者は、かなり多い状況です。バス会社にも利益がありますので多少融通は利かせていただいています。テストの時には、早く来てもらうなど対応してもらっています。

櫻井委員 中学校でも夏休みの部活動で登下校時に熱中症になる子どもがいます。

路線バスが使えるのであれば、中学生の利用も考えることができると思います。

甲津教育長 中学校でも熱中症対策が話題になっています。アラートがでると部活をやめなければなりません。部活動の日数も減ってきています。

昨年度からは、早めに来て早めに切り上げるなど工夫をしています。

中島委員 体制や対策も大切であると思いますが、家庭にも十分な睡眠時間の確保、水分を多めに持たせる、食事をしっかりとってもらおうということをお願いする必要があると思います。

谷委員 6月1日から熱中症対策をということが言われています。

会社では、熱中症の症状がどういった症状なのかということも共有しています。

予防という意味では、塩飴を置いたり水分を取るために休憩するということが大切であると思います。

川部委員 スクールバスの利用は、通学距離が3 km以上で利用できるというルールですか。

森岡教育次長 現在、基本的には、基準として4 km以上ですが小学1年生と2年生は3 km以上としています。

川部委員 西小学校区は、4 km以上がないということでしょうか。

森岡教育次長 西小学校区では、3 km以上ありません。

川部委員 3 kmは、遠いと思いますが2.5 km程度にすることは、難しいのでしょうか。

森岡教育次長 新竜王小学校になりますと距離が変わり弓削、山之上も対象になる予定です。

これに合わせて町全体で、バスの利用について見直しをしたいと考えています。

様々なパターンがあると思います。夏場だけスクールバスを走らせるということも考えられますし、様々な組み合わせを含めて考えたいと思います。

櫻井委員 子どもたちが住んでいるところまでスクールバスで送り届けるということ以外にも途中までバスを利用するという事も考えられます。

川部委員 子どもが少なくなり、下校時に一人になるということも考えられます。

その対策としてバスと一緒に帰るということもよいのかもしれませんが。

一人になると保護者に連絡して迎えに来てもらうことになっていると聞いています。

甲津教育長 今後、地域や学校運営協議会と話をすることになりますが、教育委員会でもこの話をして意見いただいているということをお話させていただきたいと思います。

恒久的な話になります。また、お金がかかるはなしでもあります。とりあえず今年だけということにはなりません。給食の無償化についても経費は、令和6年度と令和7年度を比較しても増加の一途であります。

「支援員が必要である」「安全対策をしっかりする必要がある」など様々なところで経費が必要です。よくよく分かりますがどこを抑えてどうするのかということをしなければ、費用だけがかさんでいきます。

しかし、放置しておくこともできないので、悩ましい問題であります。いただいた意見は、参考にさせていただきます。

甲津教育長 つづきまして、3) 国スポリハーサル大会の実施について、山中生涯学習課長から説明をお願いします。

山中生涯学習課長 (説明)

甲津教育長 委員の皆さんには、6月7日は、10時半頃と3時頃、8日は、9時頃と1時頃時に来ていただければ、両方の様子を見ていただけたらと思います。竜王町らしいふるまいについても見ていただけたらと思います。出来るだけたくさんの方に来ていただきたいと考えており、もう一度、全戸にチラシを配布して周知をする予定です。

櫻井委員 チーム数は、本大会とは大きく異なるのでしょうか。

山中生涯学習課長 年齢対象が増えます。全国103チームが出場されます。内訳は、成年男子、成年女子、少年男子が各26チーム、少年女子が25チーム出場する予定です。

甲津教育長 追加資料を配付しました。資料をご覧くださいとグリーンシートが敷かれていますアイソレーションテントが設置されています。リハーサル大会に向けて準備が整ってきています。

リードの壁は、15mくらいの高さで、ドラゴンハットの天井に近い高さになっています。ボルダーと共に傾斜がきつく、登るのは、相当難しいと感じます。

現在、ホールド(掴むところ)が付いていませんが、来週早々には、設置される予定です。ぜひ、時間が合うようでしたら見に来ていただければと思います。

つづきまして、4) 竜王町公民館排煙設備修繕工事の完了について村地公民館長から説明をお願いします。

村地公民館長 (説明)

甲津教育長 使用を中止していましたが、安全性が確保されたということで使用を再開しています。次に連絡事項ということで奥課長補佐から説明をお願いします。

奥課長補佐 (説明)

森岡次長 (補足説明)

甲津教育長 以上、本日の日程は終了しましたが、委員の皆さんから何かございますか。

櫻井委員 先ほど、西小学校のスクールバスの話の中で、下校時間について話がありましたが、昨年度、西小学校の下校時間が早まり、2時40分となりました。今年度がはじまり、低学年の下校時間が1時55分になっています。

学校側からの説明としては、新学期の準備と低学年の子どもたちが学校に慣れるためであるということでした。しかし、5月に入っても1時55分の下校の日もありました。

学童に行かれています方も多いので対象児童は少ないですが、スクールガードの方は、下校時間を気にされています。

また、パートタイムでお仕事をされている方は、2時40分が1時55分になると対

応が必要になります。また、竜王小学校と西小学校で時間が1時間も違うのは、どうかという声もいただきました。教育委員会としては、どのように考えるのかと思います。

もう一点、中学校不登校支援についての声を聴いています。

不登校になり半年経過し、3学期の段階で学習の遅れを心配してオンラインで対応してほしいということを伝えましたが、相談したその場でできないと言われたとのことでした。ハードルはあるかと思うが、乗り越える協議をしていただきたかったと思います。この機会をチャンスだと捉えて、多様な支援を考えられたらよいと思います。

山中学校教育課長

西小学校の下校に関してですが、1時55分の下校というのは、5時間目が無いときです。研修があったりすると子どもたちを返すことが稀にあります。状況を学校に確認します。

甲津教育長

次回に報告をお願いします。

中学校の不登校に関する対応についてもどういった経過があったかということについて次回報告させていただきます。

それでは、予定していました内容につきましては、終了しました。

進行を事務局にお返しします。

沖教育総務課長

皆様におかれましては、活発な審議をいただきありがとうございました。

それでは、閉会にあたりまして谷委員からご挨拶をお願いします。

谷 委 員

本日の内容は、地域社会との連携がポイントとなる非常に大切な項目ばかりでした。公民館利用、国スポ、生涯教育といった分野での話題でありました。

学校教育部局というのは、学校だけではなく、地域社会との連携が非常に大事ということを感じています。多岐に渡って対応が必要であると思いますが、皆様方の配慮が学校現場にも伝わるようにしていただければと思います。

沖教育総務課長

以上をもちまして、5月定例教育委員会を閉会いたします。